



<https://audiovisuel-participatif.org>

Etats Généraux de l'Information

28 octobre 2023

Les membres de la Fédération Nationale de l'Audiovisuel Participatif œuvrent, depuis 1989, à **l'appropriation des médias par les citoyens** grâce à des méthodes permettant **l'apprentissage par la pratique**. Moyen d'expression, d'information, de création et de rencontres entre les citoyens, **l'audiovisuel participatif** accompagne les dynamiques locales et contribue à générer des relations sociales. Au travers de ces pratiques participatives, les publics sont accompagnés à **développer leur esprit critique vis-à-vis du champ médiatique et à y contribuer**.

L'organisme de formation de la Fédération Audiovisuel Participatif, créé à l'origine pour des professionnels de l'audiovisuel souhaitant se spécialiser dans la pratique participative ou créer des médias citoyens, est désormais également reconnu, depuis 2022 par les **Commissions Paritaires de la presse et de l'audiovisuel (CPNEF)**, comme **un des premiers organismes de formation habilités à délivrer une formation préparant à la certification « éducateur aux média et à l'information »**.

Ces formations **d'Éducation populaire aux médias et à l'information** visent à élargir et renforcer des compétences professionnelles maillant le journalisme et l'action sociale au regard des pratiques citoyennes des médias, de leur décryptage et de leur appropriation. Elles offrent l'opportunité de partager des réflexions quant aux enjeux communs et approches respectives en EMI par des acteurs variés, liés aux questions d'évolution de nos métiers, d'écosystèmes et partenariats, et d'inscription prioritaire de ces rapports dans les préoccupations actuelles, sociales et sociétales, économiques et politiques.

Au croisement des valeurs de **l'Éducation populaire** et de **l'Économie sociale et solidaire**, nous pensons qu'il est nécessaire de non seulement garantir la pérennisation et amplifier le développement de **dispositifs de soutien public aux médias indépendants** (comme les commissions du Fonds de soutien aux médias d'information sociale de proximité auxquels nous siégeons, ou encore le Fond de soutien au développement de la vie associative), mais aussi de **promouvoir de nouveaux modèles**, dans l'émergence de médias liés aux communautés inclusives dont ils sont une expression, dans la pluralité des cultures, des générations et de la liberté d'expression.

Enfin, conformément à la logique de mutualisation des savoirs, des réflexions et des expérimentations qui nous guide, nous voulons participer à créer et dynamiser un espace commun, nécessaire à la vitalité démocratique, qui mettrait en partage, en visibilité et en cohérence **les pratiques de l'EMI et leurs conditions de réalisation concrètes** par ses acteurs eux-mêmes, auprès de tous les publics et territoires.

C'est à partir de ces différents niveaux d'expertise que nous proposons de contribuer en tant que professionnels aux réflexions des États Généraux du droit à l'information et en particulier au **groupe de travail « Citoyenneté, information et démocratie »**.

Dans l'attente de votre réponse et vous remerciant de votre attention,
Veuillez agréer nos sincères salutations.

Ximun CARRERE, Anne BREUZIN, Clémence BOULFROY, Samuel WAHL
pour la **Fédération Nationale de l'Audiovisuel Participatif**